

Identificación del proyecto

Nombre del proyecto

Estrategias resilientes desarrolladas por personas jóvenes de origen inmigrante frente a la exclusión social

Expediente numero

PID2022-137542OA-I00

Descripción del proyecto

En el actual contexto demográfico multicultural en España, este estudio pretende conocer las estrategias resilientes desarrolladas por los jóvenes de origen inmigrante residentes en el país. Los datos del INE (2022) muestran un claro incremento de los nacimientos de madres y/o padres extranjeros. En 1996 hubo 16.449 nacimientos y en 2022 fueron 94.107, es decir, se quintuplicaron. En este contexto y en el marco del reto "Cultura, Creatividad y Sociedad Inclusiva" del Plan Estatal de Investigación Científica, Técnica y de Innovación 2021-2023, se plantea este proyecto, con una orientación aplicada, desde un enfoque multidisciplinar y contrario al paradigma del riesgo utilizado habitualmente para estudiar el fenómeno migratorio y su evolución demográfica. Contribuye también al objetivo 10 de los ODS de Naciones Unidas.

El objetivo principal del proyecto es identificar y analizar la resiliencia desarrollada por los jóvenes de origen inmigrante residentes en Cataluña para hacer frente a situaciones de exclusión social (y estigmatización), con el fin de comprenderlos y reconocerlos como agentes activos de su propio cambio social. Se busca aprender de su proceso de afrontamiento para promoverlo y adaptarlo a partir de proyectos y/o programas de intervención social con quienes actualmente viven experiencias similares.

Desde un enfoque de género, esta investigación pretende contribuir al conocimiento de las hijas e hijos de inmigrantes desde una perspectiva diferente basada en resiliencia de las personas, que aún no han sido poco estudiada en España. Creemos que identificar sus fortalezas es una forma de reconocerlas como sujetos con agencia, con capacidad de transformación y, al mismo tiempo, puede ser una herramienta para lograr procesos de intervención social más holísticos.

El estudio durará tres años y se llevará a cabo en Cataluña, comunidad autónoma con mayor número de inmigrantes e hijos de inmigrantes (priorizando los más numerosos: marroquíes, colombianos y ecuatorianos). Contará con la participación voluntaria y anónima de hombres y mujeres jóvenes adultos de origen inmigrante nacidos entre 1995 y 2005. También participaran profesionales de la intervención social que trabajen con jóvenes de origen inmigrante, en proyectos y/o programas centrados en el ámbito social y juvenil, tanto públicos como privados, ubicados en Cataluña.

Se basa en un método de investigación cualitativo de carácter etnográfico e interdisciplinar, utilizando las aportaciones de la etnografía, antropológica visual, el análisis del discurso y del contenido de las redes sociales y los principios de la investigación-acción participativa.

Financiación

Entidad financiadora

MCIN/ AEI /10.13039/501100011033/ y por FEDER Una manera de hacer Europa

Importe

81.250,00 €

